

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
DIRECTOR: F. AZZATI.  
No se devuelven los originales aunque no se inserien.  
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS  
Lunes 22 de Junio de 1914.

# EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

Fundador: V. BLASCO IBÁÑEZ

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Valencia, al mes . . . . . pesetas 1,50  
Fuera, el trimestre . . . . . 4,50  
Extranjero (Unión Postal), trimestre . . . . . 9,00  
OFICINAS DE IMPRENTA  
D. JUAN DE AUSTRIA, 14  
Teléfono 741  
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS  
Año XXI.—Núm. 8.112

## Los sucesos de ayer - - - Provocaciones - - - de mauristas y carlistas

### El "iMaura sí"

Es un arrio de las selvas. Es un rebrote de los tiempos inquisitoriales. Es una supervivencia de la vieja barbarie medieval. Es un ahogado por una juventud inconsciente y una clase social incapaz de vivir en los mundos ideales; el "iMaura sí" es la perturbación de España, es la subversión, la sedición, la traición y la discordia. Es el espíritu negro, que cada uno de los ahogados a la hora llamada clase de los malditos del orden lleva en el seno de su conciencia y en las lobreguezes de su cerebro.

El espacio de ayer no es sino las primeras producciones de un choque que inevitablemente producirá regueros de sangre en nuestra ciudad como en toda España. Y si en la actualidad la política española no hubiese otra bandera que la de la lucha, ninguna como esta que el espíritu negro vea el retroceso, reanuda todos nuestros alicios y la acción de una infatigable dinámica.

Maura ensució la cara y el alma de España ante todo el mundo. La represión maurista de 1909, de una frialdad aterradora, fue algo así como la descripción de la psicología de un hombre que, como Maura, al ser elevado al poder, creyese el representante de una época. Y nosotros concebimos la resurrección política bajo un Gobierno como el de Ivakura; los treinta días de paz mejorada bajo Porfirio Díaz. Es decir, entendemos que hay necesidad, pero es, de encantar los pueblos. Pero aun cuando España un país de vacilante orientación, así muy lejos de merecer el látigo de un despotismo, la fútil inconsciente de un terrorista Estado.

Atendamos, no es la redención como Maura la que en las celdas tenebrosas de su pensamiento, lo que España pide; es nuestro país el que quiere ser gobernado de Europa, el más virgen, el más íntimo. Ni un solo pueblo en la Historia y en ningún momento ansió tanto el advenimiento de un hombre en quien se encarnasen todas las renovaciones del espíritu y todas las grandezas de un ideal. Hasta el mismo partido, republicano, la encarnación viva de la protesta revolucionaria se ha puesto con admiración ante la eufonia oral del Sr. Maura, en vez de levantar los brazos airada, contra su persona, que nosotros no queremos hacer propaganda del crimen, sino contra todo un sistema brutal y arcaico que merece la condenación, no en sentidos y sinceros elogios a su autor, sino apelando a lo más vivo y rojo de la invectiva y a la más encendida explosión de la cólera.

Gracias "iMaura, sí" todavía después de una tragedia que nos deshonró y puso el nombre de nuestra "pobrecita" España en medio de las calles del mundo culto como un mendigo; gracias "iMaura, sí" sin advertir que al resonar ese grito bajo las naves universitarias de Europa que nos espera con los brazos abiertos se estremecen los hombres felices y se encoleziman todas las almas buenas para las cuales la evolución política no tiene como símbolo el prestigio, sino como emblemas el amor, la tolerancia, la dulce transacción con estas nuevas formas de gobierno que no pueden ir de convenio a vía pública, sino de la biblioteca al taller, para al recogerlas el proletariado sembrarlas en el Universo. Gracias "iMaura, sí" a los pobres espíritus incapaces de ser dirigidos por una idea, e inclinados a la servidumbre baja, grosera de un caudillaje indigno de la chiqueta en estos tiempos en que hasta la modesta blusa sabe poner sobre las pequeñas pasiones de los hombres las grandes dictaduras de la doctrina.

Pues bien; nosotros aceptamos el reto. Si una reivindicación "estuviera más lejana", esta encendida nuestra ira y mueve nuestros sentimientos a impedir que las calles de Valencia se perturban con los ecos de ese clarín, que no puede ser el de una santa batalla por la redención de España, sino el de una minúscula tropa de partidarios que quiere meter a Maura en el Gobierno a puñetazos y grabar su nombre en el recuerdo de la Historia con regueros de sangre e impreaciones y violencias que nadie con menos derecho que Maura puede desatar.

El "iMaura, sí" es el desafío del despectivo, la maza amparada por la tolerancia del poder, el insulto dirigido desde el obrero hasta el rey, desde la clase más humilde hasta esas alturas que se ciñe la Corona. No tenemos nosotros por qué defenderla; pero no queremos tampoco que por nuestra pasividad o nuestro apartamiento del combate el maurismo pudiera caminar por prosperas sendas. Lucharemos, pues, en la medida de nuestras fuerzas contra Maura y el maurismo. Y Valencia, la luchadora de siempre, se alistará en la vanguardia de esta cruzada en la que haremos morder el polvo de la derrota y de la vergüenza a los que al grito de "iMaura, sí" quieren retrotraernos a tiempos y costumbres que pugnan con la dignidad del país.

### Los hechos

#### Las detonaciones.

Ayer mañana a eso de las 12.30, el público que transitaba por las inmediaciones de la plaza de la Reina, fue sorprendido por el ruido de varias detonaciones de arma de fuego, originando esto carreras y asno de miedo.

Con la diligencia que el caso requería, nos peramos en el lugar donde fueron hechos los disparos, enterándonos de que en la refriega habían resultado tres ó cuatro heridos.

#### Motivos de la colisión.

Llegamos a la calle de Peris y Valero momentos después de desarrollarse los sucesos, empezando nuestra misión informativa.

He aquí lo que nos dijeron:

Iban unos cuantos señoritos junto a dos ó tres vendedores de periódicos que vocaban al semanario "iMaura, sí". Cerca, muy cerca, hallábase unos cuantos jaimistas que, a su vez, gritaban "iJaime III, sí". En esto se oyó vocar otro semanario titulado "iMaura, no".

Arredaron los gritos de una y otra parte. Del grupo de los señoritos y jaimistas partieron los primeros disparos. Al ruido de las detonaciones—hay que advertir que a las 12.30 la calle de Peris y Valero hallábase concurridísima—el público echó a correr en todas direcciones. Simultáneamente sonaron ocho ó diez disparos al parecer de pistola browning.

Testigos presenciales afirmaban que los disparos fueron hechos por unos jóvenes mauristas y otros que pertenecen al ejército jaimista.

Estos huieron por la calle de Luis Vives, escondiéndose en la cueva carlista. Entre los que huieron, después de disparar, estaban los requetistas Jesús Tortosa, Fleles, Badía y los llamados "jaimillo" y "Orejas", todos conocidos de la policía.

Entre los del grupo de señoritos, hallábase Romero, presidente de la Juventud Escolar dastista; Núñez de Haro, Moral y el hijo del juez García Miestres y el botanero de la calle de Serranos, Pérez López. Según se dijo, algunos sacaron a retirar los browning.

En el zócalo de madera de las paredes de la tienda de "El Águila" se ven las huellas de los disparos. Cuantos examináronlos, quedaron convencidos de que los proyectiles eran de browning.

#### Cuatro heridos.

De resultados de la refriega resultaron heridos:

Fernando Cuesta Orduña, de 25 años, soldado, abogado, presidente de la Juventud Liberal-conservadora, domiciliado en la calle de Moro Zelt, 3. 1.º

Tiene una herida de arma de fuego con orificio de entrada en el borde externo del pie izquierdo.

Pronóstico grave.

Rafael Sasso Rodríguez, de 19 años, estudiante, de la Juventud Escolar conservadora, domiciliado en la calle del Barón de Petrés, 2. 3.º

Herido por arma de fuego con orificio de entrada en la región cervical inferior, reflejado en el cuerpo de la clavícula por proyectil. Grave.

(Este individuo fue acompañado a la Casa de Socorro por Julio Chillida y Eduardo Solís.)

Luis Jimeno Aznar, de 15 años, estudiante, domiciliado en la plaza de Emilio Castelar, 20. 2.º

Herido por arma de fuego en el muslo izquierdo, con orificio de entrada y salida. Grave.

Estos tres heridos, según nos aseguran, formaban parte del grupo de señoritos que gritaban "iMaura, sí".

José Maizquez Ibáñez, de 40 años, transeunte, herido por arma de fuego en el brazo izquierdo, quedando el proyectil alojado en los tejidos.

Pronóstico grave.

Es uno de los muchos que paseaban por la calle de Peris y Valero en el momento de los sucesos.

Todos fueron asistidos en la Casa de Socorro de la Gloriaeta.

#### Los detenidos.

El público y los guardias de Seguridad vieron correr a un hombre empujando un revólver.

Dieronle alcance en la Bajada del Palau, los guardias números 99 y 157.

Llamase el detenido José Hernández Vigorra, de 18 años, camarero, jaimista.

Ocupáronle un revólver "bulldog" con cinco balas, una de las cuales estaba picada. Es decir, disparó y no salió el tiro.

### Impresiones

El "emarrismo callejero", según expresión de "La Época", agresivo, provocador ha producido ya en nuestra ciudad los naturales, esperados efectos.

Ya el último domingo los insultos de un grupo de señoritos mauristas que seguían al vendedor de un semanario del partido levantó las airadas protestas de pacíficos transeuntes que aterrorizaron tal conducta.

Llamamos entonces la atención de las autoridades y a un de los propios interesados y no han prevalecido las excitaciones a la prudencia.

Los que se llaman defensores del orden comisionaron ayer el centro de la ciudad en campo raso. Y aún hubo personas de grave catadura que, defendiendo a tales jóvenes, presentáronse en forma no muy respetuosa en el Gobierno civil.

Mire cada cual a su conciencia, reflexionen los grandes y los chicos y vean luego si están satisfechos de la jornada de ayer y dispuestos a repetir ó, por el contrario, a proseguir por el camino de tales insensateces.

Nosotros protestamos energicamente contra tales desastrosos y debemos manifestar que, por nuestra propia dignidad, ajustaremos nuestra conducta a la de tales gentes.

### Este fue menos afortunado que sus compañeros, pues éstos pudieron esconderse en la malaguera carlista.

Dice el detenido que estaba "trabajando" y oyó voces de "iMaura, sí" y "iMaura, no" y se dirigió al sitio de donde paraban los gritos.

Y claro! Para entretenerse y dar rienda suelta a sus instintos de carlista, sacó el revólver, disparó, fallándole el tiro; y viéndose perseguido por los guardias, no tuvo tiempo de seguir disparando y huyó.

Julio Ruiz Aranda, de 21 años, de Zaragoza, redactor de "iMaura, no".

Por detención de los carlistas fue anoche detenido un joven conocido por Blanco.

#### El juzgado.

Los detenidos fueron puestos a disposición del Juzgado de guardia, que lo era el del distrito del Mercado, empezando el Sr. Delgado y Curto, auxiliado por el secretario Sr. Botella, escribiente Sr. Ferrando Ara y alguacil Sr. Gracia, a instruir las correspondientes diligencias sumariales.

También intervino el teniente fiscal, señor Sánchez Cortés.

#### En el despacho del Gobernador.

Anoche, al ser recibidos los periodistas por el Sr. Centeno, se lamentó de que tales sucesos ocurran.

Al preguntarle si había sido visitado por una comisión de jóvenes conservadores "jóvenes" y mauristas, dijo que no.

—Sí, visitóme una comisión que, por cierto, se presentó ante mí en forma poco cortés y respetuosa, protestando contra el proceder de una pareja de guardias de Seguridad, que, según ellos, contempló impasible los sucesos. Pero he de llamarles la atención, agregó, diciéndoles que formulasen la denuncia por escrito, y ya nadie se atreva a sostenerla.

Estando aquí la comisión, díjome el capitán de Seguridad que había sido detenido un individuo (Hernández Vigorra), viendo entonces los jóvenes que vinieron a protestar la poca razón que les asistía.

Poco después se presentó el barón de Vallvert, protestando en forma tan viva que he de decirle que no se encuentra Valencia tan huérfana de vigilancia y seguridad personal; pero que nadie puede evitar que unos cuantos locos ó mal aconsejados, en un momento imprevisto saquen sus browning y empiecen a disparar tiros.

Agregó que de no haber habido heridos, se hubiera limitado a meter en la cárcel a los detenidos, haciéndoles sufrir una tras otra dos ó tres quinceñas; pero que en vista del desmoronamiento y consecuencias de los sucesos, habíase limitado a poner el asunto en manos del juzgado.

### De la vida diaria.

## Un reinado efímero

Allá, por tierras de Oriente, tierras de leyenda, un reino nuevo se hizo.

La Albania, ese pueblo indomito y guerrero, reclamó un puesto en el concierto de las pequeñas naciones.

Largos siglos de lucha, tenaz, porfiada, feroz, la pusieron en condiciones para erigirse en estado independiente.

Al principio se contentaban con una modesta autonomía que la vieja Turquía retardó lo que pudo.

Y al sobrevenir el conflicto balkánico en que se juntaron odios seculares y ambiciones modernas, la Albania, inquieta, aprovechó la ocasión.

Sus famosas bandas asolaron y destruyeron con entusiasmo todo cuanto encontraban a su paso, y, el dicho sobre Atila, de que no volvió a crecer la yerba donde pisaba su caballo, quedó palidísimo.

Fue, entonces, cuando en Constantinopla se pensó en la conveniencia de otorgarles la autonomía tan deseada.

Era ya tarde. Ansias nacionalistas flotaban en el ambiente albanés y una autonomía no resolvía ya el conflicto.

Quebrantados, casi aniquilados los beligerantes, la paz se impuso como una necesidad.

Llegó la hora del reparto y de la exhibición de ambiciones locales.

Y la Albania, por unos cuantos días, danzó de lo lindo.

Al fin, los oficios "desinteresados" de las grandes potencias obligaron a Turquía a declarar libre, y las demás naciones, ávidas de reparos, no tuvieron más remedio que conformarse.

Surgió entonces el problema de la candidatura al trono albanés.

Nuevamente moviéronse las cancillerías en busca de la persona apta para ocupar tan intranquilo cargo.

Sonaron los nombres del duque de los Abruzzos, de D. Jaime de Borbón, del duque de Montpensier, de Essad-Pachá, el defensor de Scutari...

A la postre, un príncipe alemán fue el favorecido.

El príncipe Wied, de la guardia imperial, de granitismo en Berlín, emparentado con la casa real alemana, inauguró un nuevo reino y una nueva dinastía.

Príncipe y reino de opereta, varios días las revistas nos agobiaron con intimidades de su vida y costumbres.

La princesa, fina, grácil, arrojada y desvelada, nos encantó con su suntuosa atractiva.

Y un buen día, en un crucero alemán, arribaron a Durazzo, la capital de su reino.

Breve y accidentado ha sido su reinado, aunque de hecho no hayan sido aún destronados—por la intangibilidad musulmana que deca a un príncipe de su raza.

A estas fechas, es fácil que los príncipes de Wied estén camino de Alemania.

Y nosotros estamos seguros de que, dentro de poco, la corona de Albania se sacará a pública subasta, para adjudicársela al mejor postor.

Y no sería raro que la declararan desierta.

Miguel ROJANO.

### Sífilis y enfermedades de la piel

Se cura sin inyecciones, pronto y radicalmente, con

## Avarión

Gamir, San Fernando, 34; Moscardó, Salvador, 13 y Contat y Compañía, Mercado, 72.  
Precio de la caja, 5 pesetas.

### Oculista de Santa Bárbara

Curación rápida de las enfermedades de los ojos. Tratamiento especial para las "granulaciones". Calle de Colón, 31, bajo.—Valencia.

## Aunque Él no quiera ESTÁ PROBADO

Con «su firma al pie» de un artículo panegirista ha dicho el Máxim del carlismo:

«¡El Jesús, Dios y Señor de los cielos, que domina y manda en el infinito y a cuya voz responden los astros como mansos corderillos a las indicaciones de su pastor...»

¡Qué ha de mandar! Estos pseudo-creyentes, con tal de embucar a los papanatas los creen, no vacilan en poner su ridículo a los mismos atributos que fingien venerar.

¿De dónde se saca el fenómeno del periodismo que Dios manda en el infinito y que a su voz responden los astros como mansos corderillos? ¿Estudian eso en las escuelas patrocinadas y defendidas por los clericales?

Nosotros podríamos invocar el famoso apóstrofe de Suñer y Capdevila para evidenciar que nada hay sujeto a los designios llamados divinos, pero concretándonos a la afirmación de que los astros responden a su voz, etc., decimos que semejante mando es una superchería. Porque la Iglesia, los sabios teólogos atribuyeron a Dios la creación de la Tierra como un planeta inmóvil, invariable en su posición, cuando está olvidado, de puro sabido, que el movimiento de los astros que pueblan el infinito obedece a leyes inmutables, descubiertas y fijadas por el hombre a despecho de esas imaginarias fuerzas sobrenaturales.

Así, aunque Él no quiera—y permítase el ejemplo de astronomía barata— a las 11 horas y 55 minutos del día 21 del próximo Agosto habrá un eclipse total de sol visible en Inglaterra, parte de Austria, Rusia y otros naciones.

A ver qué obstáculo, qué poder sobrehumano impide que en la fecha indicada ocurra el eclipse de sol que el Hombre ha profetizado.

Esperamos que nos lo diga el sabidón carlista.

Pero sin escudarse en la patarata de la fé... ¡E!

## Banquete en Benimaçlet

Como habíamos anunciado ayer se celebró en Benimaçlet la «paella» con que aquellos entusiastas correligionarios rindieron homenaje de afecto al diputado por Valencia D. Félix Azzati.

La «paella» se celebró en la popular casa del «Besó», situada en los pintorescos alrededores de aquel poblado.

Asistieron los ex concejales de la Vega señores Corell, Castellano y Danderis, concejal D. Rosendo Pérez, correligionarios del mismo distrito Sres. Belver, Vilar, Jovani Zamorano y otros muchos hasta el número de unos sesenta.

Asistieron también D. Faustino Valentín y nuestro compañero Marco Miranda.

No lo hizo, bien a pesar suyo, nuestro director Sr. Azzati porque una indisposición lo retuvo en cama.

La comida fue suculenta y servida con todo esmero.

En ella hubo la mayor armonía y estrechamiento de los sentimientos de fraternidad que unen a todos los correligionarios.

## La huelga de constructores de carros

He aquí las bases por las cuales ha quedado solucionada la huelga de constructores de carros:

Reunidos en el despacho del señor Gobernador los abajo firmados representantes de las partes patronal y obrera de construcción de carros, dieron, de común acuerdo, solución a la huelga, conviniendo en que se reanudara desde luego el trabajo con sujeción a las siguientes bases:

1.ª La jornada de trabajo en todo tiempo será de nueve horas, salvo los casos determinados en estas mismas bases.

2.ª El obrero tiene derecho a trabajar 54 horas semanales, y cuando deje de asistir al trabajo sin previa autorización del patrono, no tendrá derecho a adelantar en días sucesivos las horas perdidas por esta falta de asistencia.

Cuando esta falta de asistencia al trabajo sea con previa autorización del patrono, tendrá derecho el obrero a recuperar en los días inmediatamente sucesivos las horas perdidas, sin que en ningún día puedan exceder de once las horas de trabajo.

3.ª Cuando la falta de asistencia al trabajo sea conocida de antemano, tendrá derecho el obrero a principiar desde luego la recuperación de las horas que por dicha falta de asistencia tuviera, después de dejar de trabajar.

4.ª En caso de una fiesta imprevista, motivada de parte del patrono, tendrá éste el derecho de exigir que comience, desde luego, la recuperación de las horas que por causa de dicha fiesta hayan de perderse.

5.ª Las horas extraordinarias se pagarán a razón de nueve horas de jornal y solo podrán ser en número de dos al día, no pudiendo, por lo tanto, en ningún caso ni por motivo alguno exceder de once horas el trabajo diario en el taller.

6.ª El pago de jornales se efectuarán al fin de cada semana, y responderá exactamente al número de horas que en la misma semana haya trabajado el operario.

7.ª Todo patrono que tenga que despedir algún operario por causa justificada se lo participará con siete días de anticipación, y a lo mismo estará obligado el operario respecto al patrono, siempre que en uno y otro caso no se trate de causas de violencia entre ambas partes.

8.ª Los actuales jornales serán aumentados, desde luego, en medio real cuando sean inferiores a tres pesetas y en un real en los demás casos.

9.ª Los jornales de once reales podrán, sin embargo, ser aumentados hasta tres pesetas a voluntad de cada patrono, sin que los demás patronos queden por ello obligados a otorgar igual aumento.

10.ª Queda permitido el trabajo a destajo, pero sin que la jornada de este trabajo pueda en ningún caso exceder de nueve horas en el taller.

11.ª La parte obrera se obliga a no amparar directa ni indirectamente el trabajo por cuenta propia del obrero.

Valencia 20 de junio de 1914.—Andrés Salcedo, José Roca, José R. Ausio, Enrique Gassent, viuda de M. Sanchez Juan Hurtado, Antonio Beltrán, José Bonet, Salvador Quiles, Antonio Peris, José Centeno.

## En favor del distrito : Requena-Ayora :

El joven diputado por Requena, Sr. García Pardo, formuló en el Congreso los siguientes ruegos que figuran en el «Diario de Sesiones»:

Dijo dicho diputado:

«He pedido la palabra para dirigir varios ruegos a los señores ministros de Instrucción pública y Fomento.

Existe desde hace años en Requena una escuela de Artes e Industrias perfectamente organizada y que está realizando una gran labor de cultura, no sólo en dicha ciudad, sino en todo el distrito. Todos los ministros anteriores le han concedido una modesta subvención, que ha sostenido esa escuela, y yo solicito del señor ministro que, si es posible, haga efectiva esta subvención, y que la incluya en el presupuesto para que tenga efectividad también durante los años sucesivos.

Otro ruego se refiere a una solicitud de varios maestros de mi distrito que piden la supresión de la nota de derechos limitados que les perjudica en su carrera.

Voy a exponer los ruegos que dirijo al señor ministro de Fomento, rogando a la Mesa que se sirva transmitirlos. Se refiere uno a los grandísimos daños causados por un pedrisco en mi distrito, especialmente en los pueblos de Ayora, Requena, Utiel y Camporrobles, y, finalmente, por las heladas que han venido a agravar la situación de aquellos agricultores, ya de sí angustiosa por los avances de la filoxera. Solicito, pues, que el Gobierno tome en cuenta esta situación para procurar por todos los medios posibles remediarla, ya condonando las contribuciones, ya activando las obras públicas, para que la miseria no se ensañee de aquellos hogares.»

También habló del ferrocarril directo, pidiendo una información y en el sentido que conviene especialmente a mi distrito.

Los ruegos que del «Diario de Sesiones» transcribimos fueron contestados por Bergamín, que prometió dar para la escuela de Artes e Industrias por lo menos la misma subvención de años anteriores.

El Sr. García Pardo es joven, pero como tiene deseos, poco ó mucho su voz se ha oído en el Parlamento pidiendo algo para su distrito, lo que no ha ocurrido aun con primates y «sentencias» monárquicas, que no han dicho ni «buenas tardes».

## La Banda Municipal - - - no es para el pueblo

### UNA PROTESTA

Se comentó ayer favorablemente nuestra protesta contra el abuso de llevar la Banda Municipal, en domingo, a los Viveros.

Porque tenemos la certidumbre de interpretar el sentir del público en general, insistimos é insistiremos hasta conseguir que por la Alcaldía se ordene que la Banda amenice los domingos el paseo de la Gloriaeta, ó los Viveros, pero siendo gratuita la entrada.

Anoche nos visitó una numerosa comisión de socios del Grupo Esperantista «Antauen», rogándonos hicéramos constar su más enérgica protesta contra el hecho inaudito de privar al público de los conciertos de la Banda.

—Como aficionados a la música—nos dijeron—y como valencianos censuramos el acuerdo de privarnos de ella gratuitamente la Banda, que pagamos todos...

—No ha habido acuerdo—les dijimos—sino un exeso de atribuciones en el presidente de la comisión de Paseos, tolerado por el Alcalde, que es quien debe hacer que se respete una costumbre equivalente a un derecho.

Ratificaron su protesta los jóvenes esperantistas, confiando en que otras agrupaciones imitarán su ejemplo.

También nosotros lo esperamos así, al agradecer la visita y la actitud de los socios del Grupo «Antauen».

## Feria de Julio:

Se ha reunido la comisión de Nuevos Festejos, acordando sustituir el premio destinado a un concurso de Foot-ball, consistente en una copa valorada en 250 pesetas, por un premio en metálico de 250.

Se dejó sobre la mesa para su estudio la instancia presentada por un aeronauta.

Finalmente, se acordó rogar al Alcalde que la colocación de una lápida conmemorativa al poeta Millás, se verifique durante la época de Feria.

También se ha reunido la comisión de Hacienda de Feria, estudiando el presupuesto y ultimando algunos detalles relacionados con la becerada que se ha de celebrar el 4 del próximo Julio.

Esta mañana, a las doce, se reunirá en el Ayuntamiento la comisión de Músicas.

## TOROS Y TOREROS

### Rubio, Saleri II y Ballesteros

#### Toros de Veragua

Al coger la pluma todavía no he podido expulsar el tedio adquirido en la corrida de ayer, de la que salí para pedir auxilio a la «spirina», la «cañina», la «cocaina» y la «antipirina», todo «golosinas», como ustedes verán; pero todo utilísimo cuando se acaba de estar «fastidiado».

Y me puso de semejante conformidad la pesadez del espectáculo y la pesadez de la atmósfera, que sólo desilío gotas de agua durante unos segundos.

¿Cuánta sordera y cuánta «desaborición» para un cuerpo sano!

Y me está ocurriendo lo de aquel personaje zarzuelero: ¡que no se me ocurre nada! Es decir, ocurrírseme si que se me ocurren muchas «cosas»; pero todas feas, como las mercedes que hicieron los que bajo mi vista se movían en tropel y sin orden ni concierto, y cuál las pensábamos los que tuvimos la paciencia de aguantar.

Extraiga usted con pinzas algo que luego detalle de Rubio y toda la fauna del segundo toro de Saleri, hecha por este buen torero, y

### Corrida de "Sobaquillo"

Hoy, a las cuatro de la tarde, se celebrará la fiesta taurina organizada por «Sobaquillo».

El programa es el siguiente:

Primera parte.—La sombra del pasado. Será lidiado un toro antillano, en el cual serán ejecutados todas las suertes de la antiedad si el toro se presta; es decir, si también tenemos esa suerte.

El quiebro a porta gayola.

El quiebro a cuerpo limpio.

Y «El Quiebro» con la lista del Loto.

El salto de Martincho.

Y el salto del tras cuerno.

Y el salto del Pasiego.

Intervendrán en esta lidia Nicanor Fragua, «Carranza»; Leopoldo Ferris, «Frutero»; Miguel Gimer, «Sonrisa»; José Pérez, «Chepeta».

Al matar este toro habrá «¡Una sorpresa!».

Segunda parte.—«El toro fenomenal». Un

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### Bien presentados en cuanto a carnes.

El primero era grande, mogón del izquierdo y escobillado del derecho. Tenía poder y fue manso, llegando al último tercio completamente huido y con las arrancadas peligrosas propias de esta clase de animales.

Aguantó tres varas y un refilonazo por tres cañas a los picadores y dos caballos muertos. Se defendió mucho, siendo su agonía lentísima.

El segundo era sordo, pequeño de cuerna, mogón del derecho y bonito de lámina. Fue cetero en el herir, matando los caballos las tres veces que derribó a los de aupa. Sufrió cuatro piayazos y llegó noble a la muerte.

El tercero fue también manso. Era grande y un poco brocho y además hornigón de uno y astillado del otro. Tenía poder y los picadores le tataron la piel suavemente seis veces, cayendo cuatro, con la pérdida de una caballería. En el segundo tercio se declaró francamente huido, terminando su vida de esta forma.

El cuarto era negro, bien armado, de poder y tuerco del izquierdo. Fue manso y además estuvo huidísimo en el tercio tercero.

El quinto, como el primero y sexto, fue jabonero de pelo y tuerco del mismo ojo que su hermano lidiado en cuarto lugar. Fue blando al hierro, pero noble.

Y el último, manso también, se mostró quedado y con grandes intenciones defensivas.

Rubio.

### Es difícil juzgar con desasosonamiento a estos toreros valencianos, que no se entrenan, que no ejercen más que dos ó tres veces durante la temporada, y como el muchacho no ha de deslumbrar a los públicos, ni ha de pasar seguramente de donde está colocado actualmente, por ser de los que necesitan que los toros les ayuden bastante, no teniendo, desgraciadamente ocasión de aprender, sino teóricamente y desde el tendido de la plaza, de esta hermosa plaza valenciana... pues voy a concretar, contar y no analizar. A su primer toro pasó desde lejos é irrique, dejándose ayudar del ponaje y sin sujetar lo suficiente a un toro incierto y que había que obligar mucho para que se fijara. Como el toro no paraba un momento ni se le obligó a ello, Rubio tuvo la desagradable advertencia de la trompeta antes de pinchar ni una sola vez. Se decidió por fin, y sin grandes preparaciones, pinchó en lo alto, pero huyendo, una vez; metió el estoque otra, escupido por el animal; sonó nuevamente la corneta y después de una pinchazo lo mató de una estocada baja. (Aplausos.) En el cuarto le aplaudimos la brevedad y decisión. Despachó al animal de una estocada en su sitio, cuarteando al entrar. (Grandes aplausos.)

### Saleri II.

Pedide peras al olmo y no las darás; pero pedide agua al mar y os dará la «mar». Gracias y salesperiano es el pensamiento, ¿eh?

Fuera «chungas». Como Saleri II es un buen torero, siempre tiene toro y en toda ocasión nos entretiene y en muchas satisface al más exigente.

Su saludo de rúbrica al primero del lote, tuvo dos medias verónicas excelentes.

Luego, con la muleta, aunque movido, tendió a alombarle la cabeza con pases por alto, pues la tenía gacha a consecuencia de una banderilla colocada en el pesuero por Salferito.

El moruelo murrió de una estocada un poquín trasera, estrechándose mucho el matador en el viaje y recibiendo un puntazo con el cuerno mogón, que no encarnó por esta favorable causa.

En el otro que le correspondía despachar, comenzó por pararle los pies con guapeza, destacándose una superior verónica; se lució en los quites, ejecutando una hermosa rebolera y puso banderillas; un par bueno, de frente, con los terrenos cambiados y tres pases a un tiempo.

Todo bueno y bien.

Con la hámula pasó tranquilo, aunque un poco lejos, quitándole la vida a su enemigo de un estocazon magno en la ejecución del volapié, pero que quedó un poquín atravesado, (Gran ovación y la oreja.)

### Ballesteros.

De la memoria salta este apellido célebre con el de Castaños... pero no es esta ocasión de remembranzas, y sobre todo, no puede recordarlo el Ballesteros de ayer.

Este zaragozano torero me ha engañado. Allí en la plaza de la capital aragonesa puede que haya sido otro y que los papeles dijeran verdad, pero por lo que aquí ha hecho hay mucha diferencia «de lo visto a lo pintado».

Solo sabe manejar con alguna limpieza el capote. De lo demás, está más verde que una berenjena.

El primer toro era manso y se tapaba. Como el diestro al entrar a matar no se cuidara de humillar lo con la muleta, el animal con un derrote no dejaba penetrar el estoque... Por esta causa Ballesteros hubo de entrar a matar once veces, entre pinchazos y estocadas cortas, escupidas todas, y cuando ya se hallaban los cabestros en la arena, el «churrro» lo remató de un puntillazo, por la cara.

Se le aplaudió. ¿Sería al valor de esta última decisión? No valía la pena. Un silencio respetuoso era lo más que merecía, y lo pasado, pasado.

El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».

### UN MALETA.

«El último murió de una estocada en lo alto, propinqua con el brazo suelto.

Y «basta ya de tal suplicio».





